



MANUEL CALDUCH ALMELA

Botánico y farmacéutico de la saga de los Calduch

Prestigioso farmacéutico.

Juez de Paz y botánico investigador

Aquellos días del mes de mayo de 1981, cuando declinaba la primavera, el ciclo que tanto influye en la vida de las plantas de todo tipo que atraían la atención de nuestro botánico, hubo como un murmullo cascabelero de recuerdos, de admiración y de homenaje a Manuel Calduch Almela, que había fallecido en Castellón el 21 de marzo de aquel año. Se habían unido los deseos de la Universidad de Valencia, del Colegio de Farmacéuticos de Castellón, Ayuntamiento y la Diputación Provincial, también el Patronato del Colegio Universitario y la propia Sociedad Castellonense de Cultura. A la cabeza de las instituciones citadas había personas que habían gozado de la amistad de Calduch, pero la verdad es que representaban el sentir de tantos y tantos vecinos de Almassora y Vila-real, de Castellón y de la provincia. Y es que Manolo Calduch era una persona cercana para todos, natural y sencilla en su apariencia,

pero en el que su saber –universitario y de pueblo, todo a la vez– trascendía más allá de cualquier análisis crítico. Hemos querido que luciera en la página su imagen tocado con la boina, que tan feliz lo hacía a él y por la que queda señalado su talante.

ACTOS DE HOMENAJE

Fue en la Facultad de Farmacia, a través de su Cátedra de Botánica, donde comenzaron los actos de homenaje. Tuvo lugar el hecho cargado de simbolismos de la cesión a dicha Cátedra del famoso *Herbario de Calduch*, seña de identidad de sus trabajos y conocimientos, de sus ensoñaciones. Al día siguiente en el salón de actos del Colegio de Farmacéuticos de Castellón, tuvo lugar la conferencia del eminente profesor de botánica Manuel Costa. En su parlamento puso el acento en el paisaje vegetal de Castellón a través de la obra del legendario Cavanilles, pero en realidad de quien quiso hablar era de Manuel Cal-

duch y añadía para ello la coletilla de que era un farmacéutico de los de antes, con una gran cultura y una formación muy sólida. Aquella tarde también intervinieron Sanchis Guarner, Sánchez Gozalbo, Sánchez Adell, Manolo Rozalén, Ramón Cid, Francisco Caballer, Abelardo Nebot y el entrañable amigo de Calduch, Casimiro Meliá. El tercer día lo llenó una excursión botánica a la Sierra de Engarcerán para visitar el amado árbol *Quercus valentina*, de Cavanilles, del que tanto nos habló con posterioridad José María Mulet Ortiz.

LA VIDA

Familia de farmacéuticos, hijo de Vicente Calduch Solsona y Leocricia Almela Ribes, nació Manuel en Vila-real el 24 de marzo de 1901, hermano menor de Vicente, el boticari del carrer d'Enmig de Castelló, José, el farmacéutico creador del Villarreal Club de Fútbol y de Álvaro, quien entregó su sabiduría a los Laboratorios Merck.

El cabeza de familia ejerció en Les Users, en cuya farmacia nació el mayor de los hijos, Vicente. Los otros tres ya lo hicieron en Vila-real, donde empezaron a florecer aquellos específicos que se hicieron famosos, la *Suavina Calduch* sobre todo, pero también el *Jarabe Pectoral* y los tónicos de la gama del *Fosfoglicerol*.

Manuel estudió bachillerato en Castellón y perteneció a la primera generación que lo acabó en el Instituto Ribalta. Le dio tiempo para intervenir como fino interior, con el número 8, en el equipo de fútbol del Villarreal que había fundado su

Nació el 24 de marzo de 1901 en Vila-real.

Tenía títulos como el de farmacéutico y botánico.

Fue galardonado como autor de numerosas publicaciones.

Su boda fue el 2 de agosto de 1935, con María Teresa Bellido Ribés.

Falleció el 21 de marzo de 1981, en la clínica Gran Vía.

hermano. A pesar de todo lo matricularon en Valencia para el *Preparatorio* de farmacia. Después, como los hermanos, hizo Farmacia en la Facultad de Barcelona.

LA BOTÁNICA

Ya es sabido que la botánica es la ciencia que trata de los vegetales, árboles y plantas. Y, según María Moliner, botánico es un biólogo que se dedica a la botánica. Calduch tuvo la suerte de encontrar como profesor al más grande botánico español, Pío Font Quer. Y, además de farmacéutico, se especializó en la ciencia que le permitió alcanzar Matrícula de Honor. Al acabar la carrera en 1923, se estableció como regente en la farmacia de Sant Mateu, y en 1926 lo hizo ya en Almassora con su propia oficina de farmacia y hasta su fallecimiento. Allí ya pudo formar equipo con su padre y sus hermanos y

aquellas mágicas fórmulas magistrales genuinas, que tanto éxito tuvieron en la farmacia de Vila-real, en la de Almassora y en la de Castellón. También Manuel Calduch colaboró con su amigo el doctor Vicente Altava en su trabajo para atajar la leptoespirosis, el llamado ‘mal de las ratas’. Desempeñó el cargo de Juez de Paz en Almassora durante la II República. Era un régimen político por el que toda la familia mostraba sus simpatías.

BODA Y HONORES

El día 2 de agosto de 1935 contrajeron matrimonio en Castellón Manuel Calduch y María Teresa Bellido Ribés, hija del famoso médico don Juan Bellido Tirado, referencia imprescindible en los años del primer tercio del siglo XX, y hermana del también popular médico anestesista, político y hombre de la cultura, Miguel Bellido. Empezaron viviendo en la farmacia de Almassora, hasta que, al ir naciendo los hijos, tuvieron que venir a Castellón para ocupar uno de los pisos del edificio familiar de los Bellido, en la plaza de la Independencia, en *La Farola*.

Manuel Calduch intervino en la iniciativa de un ambicioso proyecto de estudio en les Illes Columbretes, en sus aspectos geológico, botánico y faunístico, promovido por la Unión Internacional de Ciencias Biológicas y con la presencia de primeras figuras científicas del ramo. Además, todos los puntos cardinales de la provincia, del mar a la montaña, fueron recorridos por Calduch como botánico y amante de la excursión científica y divulgativa. Hay que recordar que su herbario alcanzó más de 700 pliegos que corresponden a la flora castellanense y la flora valenciana en general. También fue uno de los fundadores del Centre Excursionista y publicó gran número de libros y eruditos artículos de divulgación.

Hay a su nombre nada menos que el paseo hasta la Mare de Déu de Gracia en Vila-real, también un colegio. En Almassora, dos plazas, una pequeña al principio y otra más grande después. Y en Castellón, la hermosa plaza del Botánico Calduch, enclave entre Ronda Mijares y la nueva flamante Avenida de Valencia. ❖

ÁRBOL DE LA FAMILIA

El recuadro o despiece de la página pretende ampliar la información general en torno al personaje y su circunstancia. Esta vez, fijamos los nombres de la familia de Manuel Calduch. De su boda con María Teresa, tuvieron seis hijos, Vicente, Salomé, María Teresa, Manuel, que es el único farmacéutico de los hijos, adscrito al Ministerio de Sanidad, María Ángeles y Miguel. Y diez nietos adornan el árbol familiar: Vicente Calduch Centelles; Nicolás y Salomé Sánchez Calduch; Miguel y Félix, los Gargallo Calduch; Juan Manuel y Teresa, que son los Calduch Gabriel y Galán; María Nebot Calduch y Miguel y Manolo Calduch Nos. Así que, en el palpito de la actividad ciudadana, hay casi siempre un apellido Calduch en ebullición.